

PRÉSENTATION SYNTHÉTIQUE

ASSOCIATION SYSTEXT

« Pour la réinvention de nos rapports aux matières premières minérales »

L'association

SystExt (pour « Systèmes Extractifs et Environnements ») est une association de solidarité internationale créée en 2009 par des ingénieurs géologues miniers, témoins des excès de leur milieu professionnel. L'objectif était de constituer un groupe dédié aux questions minières et à leurs interactions avec leurs environnements humains, sociaux, naturels et politiques. **Il ne s'agissait pas d'interroger l'industrie minière, et les techniques qu'elle emploie, de façon isolée mais bien de les repenser dans leurs environnements.**

L'association est composée de personnes en activité ayant un intérêt commun pour les systèmes minières et s'investissant bénévolement au sein de SystExt. La première spécificité de SystExt réside dans le fait que **la plupart de ses membres sont des professionnels du secteur** – en particulier des géologues et des ingénieurs miniers – ou confrontés à ce secteur dans l'exercice de leur métier. Par conséquent, l'association dispose de compétences pour s'approprier les problématiques techniques associées, lui conférant une légitimité dans ses analyses. Sa deuxième spécificité est son approche qui repose sur une **méthodologie scientifique**. Ses analyses et prises de position sont issues de travaux de terrain et d'études argumentées, basés sur les données les plus récentes et sur la consultation d'un panel d'acteurs variés, ce qui garantit la pertinence de ses contributions. **Son expertise ne souhaite pas alimenter des débats technicistes entre sachants, elle vise au contraire à vulgariser ces enjeux afin qu'ils soient accessibles au plus grand nombre.**

SystExt est la seule association en France dont le travail porte exclusivement sur les ressources minières. De plus, l'organisation assure le maintien de son indépendance en choisissant ses sources de financement et en n'étant affiliée à aucune autre structure. Après plus de quinze années d'investissement, elle dispose d'un réseau de plusieurs centaines de partenaires et d'interlocuteurs, en France et à l'international.

Le positionnement

SystExt souhaite permettre la réappropriation de la question des ressources minières par la société civile et le grand public. Elle interroge les filières métalliques de manière globale et privilégie une approche systémique des problématiques étudiées.

Sans être opposée à toute activité minière, l'association dénonce et lutte contre les pratiques irresponsables de ce secteur. Ce positionnement intermédiaire lui permet de dialoguer de façon constructive, tant avec les associations locales en lutte qu'avec les industriels, le monde académique ou encore les acteurs institutionnels.

L'association concentre ses activités sur l'industrie minière et ses conséquences humaines, sociales, sanitaires et environnementales. **Son investissement sert en priorité celles-eux qui sont directement affecté-e-s par les impacts associés**, qu'elles-ils soient résident-e-s, membres de collectifs ou d'associations, représentant-e-s d'institutions, etc.

Les missions et actions

► Accompagnement de la société civile et expertise

SystExt est sollicitée par des acteurs de la société civile (populations affectées, associations locales, ONG nationales et internationales, organisations institutionnelles, etc.) pour **expliquer les techniques minières et décrypter les impacts associés**. Cet accompagnement prend généralement la forme d'échanges, voire de journées de travail, mais aussi de productions de notes ou de rapports techniques, systématiquement basés sur des études bibliographiques détaillées et des missions de terrain. De 2019 à 2021, l'association a ainsi réalisé une [étude des risques potentiels](#) associés au projet de tungstène de Fabrié pour le compte de la mairie de Fongrieu (81). Autre exemple, de 2016 à 2019, SystExt a accompagné la [lutte locale contre le projet aurifère de Montagne d'Or](#), en lançant le [mouvement de mobilisation international](#), en cogérant un groupe de travail composé d'une dizaine d'ONGs et en participant à de nombreux événements de mobilisation.

Parallèlement, l'association réalise des **missions de terrain se donnant pour objectif de visiter des sites miniers (en projet, en activité ou fermés) et de rencontrer les acteurs locaux** (populations affectées, associations et collectifs locaux, travailleurs de la mine, syndicats, élus, entreprises minières, etc.). Le but est de recueillir les témoignages de personnes affectées et de participer à un renforcement mutuel des connaissances sur les systèmes miniers et leurs environnements, à partir de données actualisées. SystExt a ainsi organisé 18 missions en France et 7 missions à l'international : Asturies - Espagne (2015), Roumanie (2016), Grande-Bretagne (2017), Grèce (2018), Maroc (2019), Andalousie - Espagne (2022), Suède (2024).

► Sensibilisation

SystExt s'empare régulièrement de **sujets d'actualité qu'elle approfondit grâce à une revue bibliographique élargie et à la consultation d'experts internationaux**. Elle synthétise les résultats de ses recherches dans des rapports vulgarisés dont les contenus sont valorisés lors de conférences auprès de publics variés (grand public, membres de la société civile, professionnels, représentants institutionnels, etc.). Depuis 2020, SystExt mène ainsi le programme « **Controverses minières - Pour en finir avec certaines contrevérités sur la mine et les filières minérales** » qui a donné lieu à quatre rapports sur : [les réalités de l'industrie minière](#) (2021), [l'exploitation minière en eaux profondes](#) (2022), [les meilleures pratiques et la mine « responsable »](#) (2023), [la mine secondaire et le recyclage](#) (2024).

Chaque année, l'association réalise 15 à 20 conférences et formations, pour un nombre total de plusieurs milliers de personnes sensibilisées. Certaines d'entre elles donnent lieu à des [vidéos mises en ligne](#), à l'image de deux émissions *Thinkerview* en [janvier 2022](#) et en [février 2023](#) (2,3 et 1,3 millions de vues) ayant donné lieu à des rapports détaillés et sourcés, qui décrivent respectivement [120 faits](#) et [159 faits](#) traités durant chacun des entretiens. Par ailleurs, depuis 2015, SystExt construit des [outils de sensibilisation](#) qui sont destinés à d'autres structures de la société civile qui peuvent s'en emparer et les animer à leur tour.

► Veille citoyenne et réseaux

En parallèle des travaux conduits dans le cadre des activités d'expertise et de sensibilisation, SystExt mène une **veille bibliographique régulière dans la littérature scientifique et dans la littérature grise**. Plusieurs dizaines de publications et rapports sont ainsi analysés chaque année. En complément, l'association participe à de nombreux événements (conférences, journées techniques, rencontres associatives, etc.) afin de se tenir informée des dernières actualités de son réseau. Celui-ci est particulièrement hétéroclite (collectifs locaux, ONGs nationales ou internationales, chaires de recherche, acteurs économiques, organisations internationales, etc.), et compte **plus de 700 organisations dans 30 pays**. En complément, SystExt est membre de plusieurs réseaux ou groupes de travail, tels que : l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN), la Chaire Industrie Minérale & Territoires (France) ou encore l'EU Raw Materials Coalition.